

# LA CONSTANCIA

## DIARIO INTEGRO FUERISTA

REDACCION Y ADMINISTRACION  
PRINCIPE, 3, BAJO Y PRAL.—TELEFONO, 266.

AÑO XIV SAN SEBASTIAN Domingo 26 de Noviembre de 1911

Núm. 4.717

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS  
VEASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

### Gacetilla cortesana

Ni las consecuencias de los sucesos de Cullera, ni las espinosas negociaciones hispano-francesas, ni la declaración de guerra del señor de Vasconcellos á España, ni la orgía financiera á que ve entregada nuestra demencia, puede poner en peligro la vida del gobierno de Canalejas. Hay otros motivos más serios, y uno de ellos estuvo a punto de lanzar por el vacío á la presente situación.

El personal, la cuestión de personal, la eterna combinación de funcionarios es lo que altera la plazosidad de las horas gubernamentales. Desarreglos digestivos, empachos inopinados, he ahí las causas de que en el mejor de los días nos veamos sorprendidos por la noticia de que el gobierno ha pegado un estallido...

Esto lo sabe mejor que nadie el señor de Cobian, hombre travieso y martingalero político. Parece mentira que un señor tan gordo sea travieso. Yo concibo la travesura en un sujeto fino, movedizo, corretón, ágil, pero en un ciudadano de más de cien kilos y de abdomen espléndido, no me lo puedo imaginar.

Ahora se ha sabido que la combinación de gobernadores ha sido imaginada por el del Banco de España. Fue él quien colocaba en San Sebastián al actual subsecretario de la Presidencia... Una tarde se presentó éste todo compungido al señor Canalejas y le dijo:

«Pero don José! ¿qué le he hecho para que me separe de su lado? ¿He faltado en algo? ¿No tiene V. confianza en mí? ¿Le he sido desleal?...»

D. José procuró y consiguió disipar los recelos de su subordinado, pero el disipador quedó sumido en un mar de confusiones. ¿Quién diablos inventaría esas cosas? Alguno que anhela amargarle la vida. A setenta y cinco se elevaban los aspirantes á ser combinados, y eso era demasiado morder. Un hombre que en sólo un día tiene que despachar á setenta y cinco amigos pretendientes, está vecino al suicidio. O la fuga ó la muerte con todas sus consecuencias. D. José optaba por lo primero cuando el vozarrón del portero le sacó violentamente de sus meditaciones: «El Sr. Gobernador del Banco!!!»...

«Que lo maten!!!, digo, ¡¡que pase!!!—respondió el presidente.

«Qué de bueno por aquí, querido gobernador y amigo?

—Nada, querido amigo y presidente. He sabido que queda vacante la subsecretaría de la Presidencia y para desvanecer de una vez esos rumores de conjuras que contra V. algunos malos intencionados me atribuyen, he ideado un medio...

—Ud. dirá y desde luego aceptado...

—Pues que haga V. subsecretario á mi chico Eduardo.

—¡Hombre, eso me parece un abuso, una verdadera invasión de facultades... V. me ha de suceder á mí en el cargo que ocupo. ¿Cómo quiere V. yo lo prive á V. de la satisfacción de nombrar á su hijo subsecretario? Además yo estaré muy poco tiempo al frente del gobierno. Quizá quince días. ¿No le parece á V. que sería una crueldad para con Eduardo, hacerlo una quincena subsecretario?...

El señor Cobian no tuvo más remedio que tragarse, masticándola, toda la píldora y, después de tragar unos litros de saliva, repuso sonriente y regordón...

—Yo creo, mi querido don José, que después no es posible ninguna situación liberal. Me consta. Tengo altos motivos para asegurarlo.... Afirme que tan pronto se fusile á los reos de Cullera, habrá desaparecido el veto que el partido liberal, por boca de Moret, le puso á Maura. Y es lógica la vuelta de los conservadores al poder. Le habremos dado todos la razón, y es de justi-

cia desagraviarlo. Yo, hombre de honor, seré el primero en hacerlo.

Ignora el gacetillero cómo terminó la conversación, pero si sabe que es muy posible, por circunstancias nacidas de los procesos, á fin de que la claridad más intensa los ilumine, haya que realizar determinadas diligencias que retrasen más de lo que se pensaba la celebración del Consejo de Guerra.

ISIDRO.

### En el aniversario de la Profesión Religiosa de Sor M. T.

(26 de Noviembre)

...Hoy hace un año!... Mi tosca lira Vibra al impulso de la emoción; Notas de júbilo y endechas flébiles Modula en ritmos de acorde son.

—Hoy hace un año que al Casto Esposo De sus amores con voto eterno

Y al consagrarse con voto eterno La eterna dicha se conquistó,

—...Hoy hace un año!... Feliz mil veces La Casta Esposa que hoy cuenta un año Desde su unión.

—Qué extraño broten hoy de mi lira Notas de júbilo, endechas mágicas De alegre son?

—Hoy hace un año que de su dicha volando en pos,

Partir la vimos de nuestro lado,

Y aun hoy sentimos su despedida

—...Qué extraño broten hoy de mi lira Cadencias lúgubres y endechas flébiles De triste son?

—...Hoy hace un año!... Que cuentan muchos Cándida Esposa del Casto amor;

Que así cada año podrá mi lira

Cantarte en ritmos de acorde son

Notas de júbilo y endechas flébiles

Al grato impulso de la emoción.

J. A. PELÁEZ

Naves (Asturias) 23 de Noviembre 1911.

### Cabos sueltos

Título sugestivo.—Antecedentes.—Caballerosidad de ciertos caballeros.—Resultado de la canallada.—La denuncia de los hechos.

—Traidores! Canallas! Con este sugestivo título escribió el semanario jaimista de Bilbao *Aurrera* un artículo en que los bizkaitarras de la capital de Vizcaya aparecen descritos como se merecen.

Es una nota que nos conviene recoger en estas columnas, para que se vea de qué son capaces los que reniegan de la patria española.

Como es muy sabido, en Bilbao se verificó para estas últimas elecciones municipales esa alianza que tanto querían ponderarnos aquí ciertos elementos, de los llamados partidos de orden, y en ella entraron, juntamente con otras agrupaciones políticas, los jaimistas y los naciona- listas.

Como consecuencia de esta alianza, unos y otros debían luchar unidos en el distrito de Achuri, aspirando al copo de los tres puestos vacantes con dos candidatos naciona- listas y uno jaimista.

Previos los estudios preliminares del censo, los jefes de Distrito correspondientes á una y otra agrupación convinieron en una fórmula de distribución de las diversas unidades en una candidatura fija y señalada.

Resultaba de ese convenio que en las secciones segunda, tercera, cuarta y quinta, todos los electores de ambas agrupaciones debían votar la candidatura de un nacionalista y un jaimista.

El convenio se hizo público en los periódicos que defendían la alianza y los jefes de los dos partidos daban instrucciones á sus subordinados para que votaran todos la candidatura convenida.

Hasta aquí la cosa fué muy bien. Los bizkaitarras, mientras no se trataba más que de prometer, hechos unos perfectos caballeros.

Pero cuando se trató de cumplir,

que fué el día de la elección, la cosa varió por completo.

La caballerosidad de esos caballeros quedó á la altura de la suela del zapato.

En las expresadas secciones en que debía votarse, según órdenes terminantes de los jefes, un candidato nacionalista y otro jaimista, aparecieron al verificarse el escrutinio ciento diez y nueve papeletas conteniendo los nombres de dos candidatos nacionalistas.

Eran las de otros tantos caballeros bizkaitarras que haciendo honor á la palabra dada, y á las órdenes de su jefe, habían tenido por conveniente eliminar al candidato jaimista y poner en su lugar un nacionalista. ¡Qué gloria para los piadosos afiliados al bizkaitarrismo!

El resultado fué que el candidato jaimista, por falta de esos 119 votos sólo obtuvo en todo el distrito 523 votos, quedando derrotado por el republicano que obtuvo 551 votos.

Si los 119 bizkaitarras hubieran votado al candidato jaimista, como era ese su deber en cumplimiento del pacto, dicho candidato jaimista hubiera triunfado con una mayoría de 91 votos.

Merced, pues, á la traición de esos bizkaitarras, el Municipio bilbaíno tendrá un concejal republicano más y un jaimista menos.

Y dirán para su capote los bizkaitarras: Entre un concejal jaimista y un republicano, nos quedamos con el último.

Los dos pertenecen á partidos exóticos y qué caramba no estaba bien que en estas elecciones no hicieran una hombrada.

—Comentarios? —Para qué? Con referir los hechos basta.

Actos tan elocuentes como los que hemos reseñado retratan perfectamente al partido á que pertenece esos caballeros.

El semanario jaimista de Bilbao los señala con los epítetos que hemos puesto al frente.

Nuestros lectores verán si son justos y merecidos.

### LA PASA

aggravarse, por la circunstancia de que las sociedades federadas han acordado apoyar moral y materialmente á los dependientes, en tanto que el señor Kutz no se avenga á las condiciones que le quieren imponer.

Una comisión de camareros estuvo ayer mañana en el gobierno civil y conferenció con el señor barón de la Torre.

Le expusieron sus quejas y sus pretensiones, suplicando á la vez que interviniéra para que el conflicto se solucionara satisfactoriamente.

Lo que pedían los camareros era lo siguiente:

1.º Que el señor Kutz admitiera en su casa al camarero que fué despachado y otros tres que hicieron causa común con aquél; y si con ello le resultaba, exceso de personal que despachara á otros camareros.

2.º Que no sea obligatorio, como hasta ahora, el vestir chaquetilla blanca, en horas de servicio, porque ésto para ellos representa aparte de la molestia, un gasto, porque lo blanco se ensucia enseñada y hay que lavarlo con frecuencia; y

3.º Que desaparezca una fianza que ponen para responder de los servicios de plata que entrega el señor Kutz á sus dependientes y puedan desaparecer.

No pareció al Gobernador que estaban muy puestas en su lugar las condiciones que los camareros exigían para solucionar la cuestión, pero quedaron en celebrar una conferencia, estando presente el señor Kutz, á los ocho y media de la noche.

Se celebró anoche esta conferencia que duró dos horas, y por más esfuerzos que hizo el barón de la Torre exponiendo consideraciones tanto al patrono como á los camareros, no consiguió que se pusieran de acuerdo.

Ahora esperaremos á ver que sesgo toma la cosa, porque las federaciones han amenazado con ir á la huelga general.

### En Fuenterrabía

Por el alma de doña María de Vedruna

Antes de ayer viernes se celebró en la iglesia parroquial de Fuenterrabía, con asistencia de numerosos fieles, solemne misa cantada, organizada por la Asociación de las Escuelas dominicales, en sufragio del

alma de la que fué su inolvidable presidenta doña María del Remedio Vedruna Zuzuáregui de Ameztoy.

En la propia misa ofrecieron la Santa Comunión muchísimas jóvenes que acuden á las clases dominicales, en recuerdo de la que en vida tanto hizo por ellas y para que el Señor la tenga gozando de los bienes celestiales.

Nuestro agradecimiento á la Asociación que no ha olvidado ni olvidará seguramente en sus oraciones á la que fué tan cristiana y caritativa persona y á quien tanto apreciamos en esta casa, renovando á su atribulado esposo, nuestro querido amigo don Mariano de Ameztoy y demás familia, el testimonio de nuestro sincero dolor y el ofrecimiento de nuestras humildes oraciones por el eterno descanso del alma de doña María de Vedruna.

### DONOSTIKO

### Gaztedi Integrualak

Gaur artzaldeko 5.12 tan

Jai-Aldi ikusgarriarentzat

EGIKZUNA

Ikoia Par-negar-gari larrija, lau, itoteko-zoriyent, Juan Ortega Fernández Jaunak egiña «Aaaaah...», deritzana, erderaz.

2garrena Euskerazko bakarrizeta «Ezkonduko Al-Naiz?», deritzana, Segurako Euskal-Jayetan, Jaunak egiña «Aaaaah...», deritzana, erderaz.

3garrena Erderazko chalotutako jostirudi soñuz apaindúa «Crimen Misterioso», deritzana, egintzatian, Enrique Tomásich a Rafael M. Nacarino Jaunak iskribatuba, soñuzak Buska Jaunak egiñak.

Bitartekoan soñuz bikainak beti bezela.

Esta tarde verificará la Juventud Integrista de San Sebastián, en su salón de actos, una atractiva Matinée, representándose el monólogo vascongado «Ezkonduko Al-Naiz?», el apuro cómico trágico en cuatro retortijones «Aaaaah...» y la interesante zarzuela «Crimen misterioso».

A las 5.12 en punto.

Las entradas para la función pueden recogerse en el local de la Juventud, Príncipe, 3, principal.

### De todas partes

### La guerra Italo-Turca

Paris 10 n.

En poder de los revolucionarios

Dicen de Pekín que toda la flota china ha caído en poder de los rebeldes de Nankín, que se aprestan á marchar sobre Pekín.

Esta noticia no ha sido confirmada.

Los tesoros secretos

Diez millones de lingotes de oro existentes en el Palacio imperial han sido vendidos á los Bancos extranjeros.

Hacia más de cuarenta años que estaban guardados sin que nadie los hubiera tocado.

En las minas

Reina gran inquietud entre los empleados británicos de las minas de Honan.

Han pedido una guardia de 150 hombres porque temen estallen desórdenes por parte de otros empleados.

No tienen confianza en la guardia china que se ha mandado.

Bombardeo

El crucero revolucionario «Haitcheir» ha bombardeado Hanken,

### Cuestiones obreras

#### Los camareros

Cuando se creía que el conflicto planteado entre el dueño del café de la Marina señor Kutz y algunos, los que han sido sus dependientes se había solucionado, ha venido á

comunicar de Turín que la primera división de la escuadra italiana y la escuadrilla de torpederos afecta á la misma, con el crucero «Vittorio Pisani» ha partido de Tarento el 20 del corriente llevando como segundo jefe al duque de Abruzos.

La escuadra italiana

Comunican de Turín que la primera división de la escu